

## Memoria de actividades 2006

### Sesiones

Se realizaron 10 sesiones ordinarias, 5 sesiones extraordinarias y 2 sesiones públicas.

### Académicos

La poeta Amanda Berenguer fue designada Académica de Honor. Tomó posesión de su cargo en un acto celebrado en el Museo Blanes, el 21 de marzo, Día Internacional de la Poesía. El discurso de bienvenida estuvo a cargo del Ac. Jorge Arbeleche.

Los académicos Antonio Larreta y José Pedro Barrán fueron elegidos Académicos Eméritos, nueva categoría que rige a partir de la reforma del estatuto.

La Dra Nelly Goitiño y el Prof. Gerardo Caetano fueron electos Académicos de Número.

El Prof. Ignacio Bosque fue designado Académico Correspondiente. Tomó posesión de su cargo en un acto celebrado en la Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación en el que dictó una conferencia titulada *Sobre la gramática de las construcciones que expresan excepción*. Fue recibido por el Ac. Adolfo Elizaincín.

### Distinciones académicas

El Ac. Elizaincín fue nombrado doctor *honoris causa* por la Universidad de Atenas.

El Ac. José María Obaldía recibió una mención en los concursos literarios del Ministerio de Educación y Cultura por su obra *Telmo Batalla y otras prosas*.

### Departamento de lengua y literatura

Se creó el Departamento de Lengua y Literatura por considerar necesario introducir cambios en el hasta entonces llamado Departamento

de Investigaciones. Para la elaboración del reglamento se nombró una comisión integrada por los académicos Carlos Jones, Adolfo Elizaincín y Ricardo Pallares. Posteriormente, dicho reglamento fue elevado al Plenario, que lo estudió, hizo las observaciones del caso y finalmente lo aprobó. El DLL estará organizado en tres secciones o áreas de estudio e investigación: Lexicografía, Asuntos Lingüísticos y Literatura. Cada sección tendrá un Director designado por el Plenario de entre los Académicos de Número, a propuesta del Presidente de la Academia. Los directores de sección asumirán la Dirección Coordinadora del DLL en forma alternada, cada uno por el período de un año. A propuesta del Sr Presidente, fueron designados: la Ac. Gladys Valetta para la Sección Lexicografía; el Ac. Adolfo Elizaincín para la Sección Asuntos Lingüísticos y el Ac. Ricardo Pallares para la Sección Literatura.

La comisión compuesta por los académicos Gladys Valetta, Ricardo Pallares y Adolfo Elizaincín elaboró el proyecto de reglamento para los investigadores del departamento, que fue aprobado por el Plenario Académico.

### Comisiones

En el comienzo de su período como presidente, el Ac. Penco procedió al nombramiento de los presidentes de las comisiones para el trienio 2006- 2008, que resultaron ser: Asuntos Literarios y Culturales, Ac. Jorge Arbeleche; Publicaciones, Ac Aníbal Barrios Pintos; Lexicología, Ac. José María Obaldía; Enseñanza, Ac. Carlos Jones; Vocabulario Técnico, Ac. Angelita Parodi. Posteriormente, y en razón de las modificaciones surgidas con el nuevo reglamento de comisiones, la presidencia de las comisiones quedó como sigue: Gramática, Ac. Carolina Escudero; Lexicografía, Ac. José María Obaldía; Asuntos Lingüísticos, Ac. Adolfo Elizaincín; Literatura, Ac. Jorge Arbeleche, Publicaciones y Asuntos Culturales, Ac. Aníbal Barrio Pintos.

Sesionaron las comisiones de Lexicografía, Gramática, Asuntos Culturales y de Publicaciones. Asimismo, se creó una comisión *ad hoc*, que integraron los académicos Jones, Elizaincín y Pallares, con el fin de elaborar un nuevo reglamento de comisiones que posteriormente fue elevado al Plenario que lo estudió y finalmente lo aprobó.

Una comisión *ad hoc*, que integraron los académicos Valetta, Pallares y Elizaincín, proyectó las bases y el reglamento del llamado a aspirantes para la beca de la Escuela de Lexicografía Hispánica.

### **Presupuesto**

El Académico Tesorero, D. Aníbal Barrios Pintos elevó las previsiones de gastos que fueron aprobadas. Dichas previsiones presupuestales se ejecutaron de conformidad. D. Aníbal Barrios Pintos presentó igualmente al balance correspondiente al año 2005.

### **Concurso de remuneraciones literarias**

La Academia designó delegados para actuar en los jurados que entendieron en las diferentes categorías de las Remuneraciones Literarias que convoca el Ministerio de Educación y Cultura.

### **Becarios**

La Prof. Soraya Ochoviet accedió al segundo año de la beca de AECI. La Prof. Eloísa Cajaraville fue designada como segunda becaria de AECI. La Prof. Verónica Rodríguez fue propuesta al 5º concurso de la Escuela de Lexicografía Hispánica.

### **Premios “cervantes”, “reina sofía” y “menéndez pelayo”**

El Académico de Honor Mario Benedetti fue propuesto como candidato al Premio “Miguel de Cervantes”. La poeta Idea Vilariño fue propuesta al premio “Reina Sofía”. El Prof. José Pedro Díaz fue propuesto al premio “Menéndez Pelayo”.

### **Día internacional de la poesía**

Se conmemoró el Día Internacional de la Poesía con un acto de homenaje a la poeta Amanda Berenguer en el que fue designada Académica de Honor. El Ac. Arbeleche la recibió con un emotivo discurso. El acto tuvo lugar en el Museo Blanes.

### **Día del idioma**

El 27 de Abril se celebró el Día del Idioma con una conferencia dictada por el Ac. Juan Grompone sobre el tema “El idioma español, la informática y los medios de comunicación”. El acto se celebró en la Torre de los Profesionales. Se conmemoró también este día con un afiche alusivo al tema de la conferencia del Ing. Grompone.

### **Auspicios de la Academia**

La Academia participó y auspició los homenajes al escritor Enrique Amorim que tuvieron lugar en la ciudad de Salto. Como representante de la Academia asistió el Ac. Ricardo Pallares, quien brindó una conferencia sobre la obra del homenajeado.

Auspició, igualmente en la ciudad de Salto, el homenaje que la Intendencia de esa ciudad realizó en honor de la poeta Marosa di Giorgio.

La Academia auspició el homenaje al recientemente fallecido escritor Ruben Cotelo que organizó la Biblioteca Nacional. La Corporación fue representada por el Ac. Wilfredo Penco, quien participó en la Mesa Redonda realizada a tales efectos.

La conferencia que el académico correspondiente Ignacio Bosque brindó el día 2 de octubre en el Centro Cultural de España sobre el tema *¿Usar las palabras o reconocerlas? Nuevos diccionarios activos del español*, contó con el auspicio de la Academia.

Se brindaron los auspicios al seminario que sobre el tema *Valores económicos del español* realizó la Fundación Círculo de Montevideo. El Ac. Elizaincín participó en la apertura de los mencionados actos representando a la Corporación.

La Ac. Carolina Escudero participó representando a la Academia en el Encuentro Nacional de Profesores de Español que se realizó entre el 20 y el 22 de octubre en la ciudad de Minas. Igualmente, la institución auspició esta actividad a solicitud de la Sociedad de Profesores de Español del Uruguay.

### **Día del patrimonio**

La Academia abrió las puertas de su sede en celebración de los días del Patrimonio que tuvieron lugar los días 7 y 8 de octubre. El sábado 7, el Ac. Gabriel Peluffo ofreció una charla sobre el Ing. Eladio Dieste, homenajeado en esta oportunidad. Como cada año, la Academia obsequió a los visitantes con un folleto sobre la Casa de Herera y Reissig.

### **Adquisición de equipamiento**

La Academia decidió invertir parte del dinero recibido de la Asociación de Academias por los derechos de autor de la edición del Quijote, en equipamiento. Se adquirieron dos computadoras, dos impresoras. Programas de computación, libros, de acuerdo con la propuesta que el subdirector del Departamento de Lengua y Literatura y la Secretaría presentaron al plenario y que este aprobó.

### **Comisión permanente de la Asociación de Academias**

En este año 2006 correspondió a la Academia Nacional de Letras enviar a su representante a la tarea de la Comisión Permanente. Fue designado Ac. Elizaincín, que permaneció en Madrid los meses de marzo y abril y elaboró un minucioso informe acerca de la tarea que desarrolló.

### **Xiii congreso de la Asociación de Academias**

La Academia designó la delegación oficial al XIII Congreso de la Asociación de Academias. La delegación estará compuesta por los académicos Wilfredo Penco, Héctor Balsas y Carolina Escudero.

### **Diccionario panhispánico de dudas**

El día 4 de abril tuvo lugar la presentación del *Diccionario panhispánico de dudas*, acto que se celebró en el Centro Cultural de España y en el que participaron la Academia Nacional de Letras, la Editorial Santillana y la compañía Telefónica de España. Hicieron uso de la palabra el Académico Secretario D. Héctor Balsas y el coordinador académico uruguayo para el área del Río de la Plata, D. Carlos Jones.

Posteriormente, el Ac. Héctor Balsas ofreció una charla sobre el *Diccionario panhispánico de dudas* en un acto organizado por la Prof. Kídyá Mateos que tuvo lugar en el Ateneo de Montevideo.

### **Fondo destinado a publicaciones**

El Ac. Penco mantuvo entrevistas con autoridades de los entes públicos a los efectos de solicitar colaboración económica para la creación de un fondo destinado a publicaciones, entre ellos la reedición del boletín académico. El resultado fue positivo y, en este año, se recibió la

colaboración del Banco Central y del Banco de Seguros.

### **Revista de la Academia Nacional de Letras**

En el mes de octubre hizo su aparición la Revista de la Academia Nacional de Letras, en sustitución del antiguo boletín y en un nuevo formato y diseño. Esta edición se financió con el fondo destinado a publicaciones.

### **Página web**

En este año la página web de la Academia estuvo bajo la supervisión del Ac. Elizaincín, quien se encargó de realizar algunas correcciones imprescindibles y brindó un informe exhaustivo a propósito de las modificaciones y ajustes que hay que incorporar.

### **Seminario de lexicología sobre el español fronterizo**

En el marco del convenio de cooperación existente entre la Facultad de Humanidades y la Academia Nacional de Letras, se realizó el Seminario de Lexicología sobre el español fronterizo que tuvo lugar en dos jornadas, desarrolladas una en el Instituto de Lingüística y la otra en la sede de la Academia.

### **Actos culturales**

En la sede de la Academia tuvo lugar la charla de la Prof. Isabel Hernández, de la Universidad Nacional de México, sobre el proyecto de diccionario francés-español de México que está cumpliendo el Departamento Lingüístico de esa Universidad.

Conjuntamente con la Biblioteca Nacional y la Editorial Santillana, se realizó en la sede de la Academia la presentación del libro *Tratado de la imbecilidad del país por el sistema de Herbert Spencer*, de Julio Herrera y Reissig, cuya transcripción, edición, estudio preliminar, postfacio crítico y notas del libro están a cargo del escritor Aldo Mazzucchelli.